

Presentación

Buscando promover la discusión de temas de investigación referidos a los periodos prehispánicos tardíos y colonial temprano, así como al paisaje y la antropología del movimiento, presentamos el segundo número de los *Cuadernos del Qhapaq Ñan*. En esta oportunidad, a las contribuciones brindadas por miembros y ex miembros del Proyecto Qhapaq Ñan, vienen a sumarse algunos trabajos proporcionados por reconocidos investigadores extranjeros especializados en estas temáticas.

A partir de la revisión de fuentes escritas coloniales, estudios arqueológicos previos y un exhaustivo reconocimiento de superficie, Manuel Perales abre la revista con un estudio sobre el centro provincial inca de Hatun Xauxa, focalizando su atención en las dimensiones que originalmente habría tenido el asentamiento. Entre las principales novedades que ofrece este artículo destacan la presentación de materiales arqueológicos de clara filiación inca hallados circunstancialmente en el casco urbano de la ciudad de Jauja y las referencias sobre actividades ceremoniales (incluyendo prácticas oraculares) desarrolladas por grupos de mitimae y los propios incas en el sitio.

Carlo Ordóñez expone las características estructurales más notables del segmento de camino que conectaba el centro administrativo inca de Huánuco Pampa y el tambo de Taparaco, destacando el importante rol que esta vía cumplía, y cumple hoy en día, en el intercambio económico regional.

En su estudio sobre las rutas, redes y escalas de interacción desarrolladas en la costa norte peruana en tiempos prehispánicos, John y Theresa Topic ofrecen un sugerente modelo de análisis de la viabilidad andina en función de las características topográficas del entorno natural y los contactos sociales que este podría haber favorecido. Publicado originalmente en lengua inglesa hace poco más de treinta años, la admirable lucidez y vigencia que este artículo encierra, unidas a la limitada difusión que tuvo en el ámbito académico nacional, nos han impulsado a incluirlo como parte del presente número.

La configuración arquitectónica y jerarquización espacial interna del sitio arqueológico Huaycán de Cieneguilla son abordadas

por Mario Ruales y sus colegas, prestando especial atención a la denominada Área Nuclear del asentamiento. En esta última, un conjunto arquitectónico particular (Conjunto G), provisto de patios asociados a banquetas y frisos así como de otros elementos muy diagnósticos (accesos con vanos trapezoidales, una pequeña fuente elaborada con sillería y muros levantados con adobes rectangulares), es identificado como la manifestación material del interés inca por establecer un centro de control en este sector del valle de Lurín.

Finalmente, cierra la sección de los artículos una traducción del trabajo recientemente publicado en inglés por Steve Kosiba y Andrew Bauer sobre el empleo de Sistemas de Información Geográfica (SIG) en el análisis de las diferencias medioambientales y sociales del pasado. Basándose en estudios efectuados en el área cusqueña de Ollantaytambo, los autores examinan de qué modo los distintos entornos geográficos y formas arquitectónicas construidas por los incas originaron diferentes prácticas y percepciones sociales.

A partir del presente número, asimismo, se ha considerado pertinente introducir una nueva sección en la revista dedicada a difundir breves notas de investigación; en este caso, se trata de dos contribuciones. La primera de ellas, escrita por Luis Enrique Paredes, analiza algunos elementos arquitectónicos presentes en el sitio Nieve Nieve (valle de Lurín) que, constituyéndose en marcadores cronológicos diagnósticos, permitirían distinguir los sectores del asentamiento construidos durante el período Horizonte Tardío de aquellos ocupados o edificados en tiempos coloniales. En la segunda nota, elaborada a partir de la revisión de informes inéditos conservados en los archivos del Ministerio de Cultura, María Sonia Ríos expone un balance general de los proyectos arqueológicos efectuados durante la década pasada en sitios con ocupación inca; el estudio pone en evidencia la importancia que esta información posee para la identificación y registro de nuevos segmentos del Qhapaq Ñan a nivel nacional.

Concluye este *Cuaderno* con dos reseñas de publicaciones recientes elaboradas por Luis Béjar y Segisfredo López.